



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 25%

Date: Tuesday, August 01, 2023

Statistics: 809 words Plagiarized / 3247 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018: 19-26 19 PENGARUH ADMIXTURE TERHADAP CAMPURAN BETON K 350 DITINJAU DARI KUAT TEKAN BETON Rida Respati Program Studi Teknik Sipil, Universitas Muhammadiyah Palangkaraya ABSTRAK Dalam penelitian ini, ingin dilakukan percobaan untuk mengetahui kuat tekan beton mutu sedang K-350 dengan bahan tambah MASTER RHEOBUILD 6 yang mana fungsinya adalah untuk mempercepat pengerasan, meningkatkan mutu beton, mengurangi pemakaian air dan menaikkan nilai slump. Akan tetapi harus menjadi perhatian bahwa kesalahan dalam dosis dan cara pemakaian bahan tambah dapat merugikan terhadap kualitas beton. Hasil dari penelitian menunjukkan, bahwa penambahan 0.25, 0.5, dan 0.75 liter per 50 kg semen dapat meningkatkan kuat tekan beton. Kuat tekan beton dengan penambahan 0.25 liter/50 kg semen mengalami kenaikan 362,67 kg/cm² dari kuat tekan beton normal 350,58 kg/cm². Penambahan 0.5

liter/50 kg semen mengalami kenaikan lagi hingga 373,24 kg/cm², dan penambahan 0.75 liter/50 kg semen mengalami kenaikan kuat tekan beton menjadi 379,29 kg/cm² dari beton normal. Perbandingan kuat tekan sebelum dan setelah penambahan admixture dengan kenaikan 3,45% pada penambahan 0,25 liter/50 kg semen, 6,47% pada penambahan 0,5 liter/50 kg semen dan 8,19% pada penambahan 0,75 liter/50 kg semen. Kata kunci: campuran beton, kuat tekan, bahan tambah admixture MEDIA ILMIAH TEKNIK SIPIL Volume 7 Nomor 1 Desember 2018 Hal.

19-26 Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018: 19-26 20 PENDAHULUAN Beton merupakan unsur yang sangat penting, mengingat fungsinya sebagai salah satu pembentuk struktur yang paling banyak digunakan oleh masyarakat. Keadaan ini dapat dimaklumi, karena sistem konstruksi beton mempunyai banyak kelebihan jika

dibandingkan dengan bahan lain. Dalam praktek sering terjadi dikehendaki beton yang dikerjakan mempunyai sifat tertentu sesuai dengan kebutuhan.

Adanya keperluan membongkar atau melepas cetakan lebih awal akan membutuhkan beton yang mempunyai sifat lebih cepat mengeras dan mencapai kekuatan awal lebih tinggi. Untuk memperoleh beton dengan sifat-sifat tertentu diperlukan bahan tambah yang dapat mengubah sifat alami beton. Bahan tambah sendiri dapat berupa serbuk atau cairan. Bahan tambahan adalah bahan selain unsur pokok beton (air, semen dan agregat) yang ditambahkan pada adukan beton, sebelum, segera atau selama pengadukan beton.

Penelitian-penelitian telah banyak dilakukan untuk memperoleh suatu penemuan alternatif penggunaan konstruksi beton dalam berbagai bidang secara tepat dan efisien, sehingga akan diperoleh mutu beton yang lebih baik. KAJIAN PUSTAKA Kajian Pustaka Henny (2009) melakukan penelitian tentang "OPTIMASI PENAMBAHAN ADMIXTURE DAN ADDITIVE SF100-MB-SF PADA BETON MUTU TINGGI" menunjukkan bahwa penggunaan bahan admixture dan additive dapat memperbaiki sifat dan menambah kuat tekan beton sesuai dengan yang diinginkan.

Materi Penyusun Beton Semen Portland Semen Portland adalah semen hidrolis yang dihasilkan dengan cara menggilingkan terak semen portland terutama yang terdiri atas kalsium silikat yang bersifat hidrolis dan digiling bersama-sama dengan bahan tambahan berupa satu atau lebih bentuk kristal senyawa kalsium sulfat dan boleh ditambah dengan bahan tambahan lain. (SNI 15- 2049-2004). Tabel 1. Jenis Semen Portland di Indonesia Sesuai SNI 15- 2049-2004 Jenis Penggunaan I Konstruksi biasa dimana persyaratan yang khusus tidak diperlukan II Konstruksi dimana diperlukan ketahanan terhadap sulfat dan panas hidrasi sedang III Konstruksi dimana dituntut memiliki kekuatan awal yang tinggi setelah pengikatan terjadi IV Konstruksi dimana dituntut menghasilkan panas hidrasi yang rendah V Konstruksi dimana dituntut memiliki ketahanan yang tinggi terhadap sulfat Sumber: SNI 15-2049-2004 Agregat halus Menurut Kardiyono (1996), agregat halus adalah agregat yang berbutir kecil (antara 0,15 mm dan 5 mm). Dalam pemilihan agregat halus harus benar-benar memenuhi persyaratan yang telah ditentukan.

Karena sangat menentukan dalam hal kemudahan pengerjaan (workability), kekuatan (strength), dan tingkat keawetan (durability) dari beton yang dihasilkan. Menurut PBI 1971 (NI-2) pasal 33, syarat-syarat agregat halus (pasir) adalah sebagai berikut: 1) Agregat halus terdiri dari butiran-butiran tajam dan keras, bersifat kekal dalam arti tidak pecah atau hancur oleh pengaruh cuaca, seperti panas matahari dan hujan. 2) Agregat halus tidak boleh lumpur lebih dari 5% terhadap jumlah berat agregat kering. Apabila

kandungan lumpur lebih dari 5%, agregat halus harus dicuci terlebih dahulu.

3) Agregat halus tidak boleh mengandung bahan organik terlalu banyak. Hal demikian dapat dibuktikan dengan percobaan warna dari Abrams Header dengan menggunakan larutan NaOH. 4) Agregat halus terdiri dari butiran-butiran yang beranekaragam besarnya dan apabila diayak dengan susunan ayakan yang ditentukan dalam pasal 3.5 ayat 1 (PBI 1971), harus memenuhi syarat sebagai berikut: Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati *Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018*: 19-26 21 a) Sisa di atas ayakan 4 mm, harus minimum 2% berat.

b) Sisa di atas ayakan 1 mm, harus minimum 10% berat. Sisa di atas ayakan 0,25 mm, harus berkisar antara 80%-90% berat Tabel 2. Batas Susunan Agregat Halus Ukuran Saringan (mm) Prosentase lolos saringan Daerah I Daerah II Daerah III Daerah IV

10,00	100	100	100	100	4,80	90-100	90-100	90-100	95-100	2,40	60-95	75-100	85-100	95-100
1,20	30-70	55-90	75-100	90-100	0,60	15-34	35-59	60-79	80-100	0,30	5-20	8-30	12-40	15-50
0,15	0-10	0-10	0-10	0-15										

Sumber: Teknologi Beton, Kardiyono Tjokrodimu Agregat Kasar Menurut PBI 1971 NI-2 yang digunakan untuk beton merupakan kerikil hasil disintergrasi dari batu-batuan atau berupa batu pecah (split) yang diperoleh dari alat pemecah batu, dengan syarat ukuran butirannya lolos ayakan 38,1 mm dan tertahan di ayakan 4,76 mm. Pada umumnya yang dimaksudkan dengan agregat kasar adalah agregat dengan besar butir lebih dari 5 mm.

Agregat kasar yang digunakan pada campuran beton harus memenuhi persyaratan-persyaratan sebagai berikut: 1) Agregat kasar adalah agregat dengan besar butir lebih dari 5 mm. Sesuai dengan syarat-syarat pengawasan mutu agregat untuk berbagai mutu beton maka agregat kasar harus memenuhi syarat. 2) Agregat kasar harus terdiri dari butir-butir yang keras dan tidak berpori. Agregat kasar yang mengandung butir-butir pipih hanya dapat dipakai apabila jumlah butir-butir pipih tersebut tidak melampaui 20 % dari berat agregat seluruhnya.

Butir-butir kasar harus bersifat kekal yang berarti tidak pecah atau hancur akibat pengaruh cuaca seperti hujan dan terik matahari. 3) Agregat kasar tidak boleh mengandung lumpur lebih dari 1 % (ditentukan terhadap berat kering). Yang diartikan dengan lumpur adalah bagian-bagian yang dapat melalui/lolos ayakan 0,063 mm. Apabila kadar lumpur melampaui 1 %, maka agregat kasar harus dicuci. 4) Agregat kasar tidak boleh mengandung bahan-bahan yang dapat merusak beton, seperti zat-zat yang aktif terhadap alkali.

5) Kekerasan dari butir-butir agregat kasar diperiksa dengan mesin pengaus Los Angeles

dimana tidak boleh terjadi kehilangan berat melebihi 5 %. 6) Agregat kasar harus terdiri dari butir-butir yang beraneka ragam dan apabila diayak, harus memenuhi syarat-syarat sebagai berikut: a) Sisa di atas ayakan 31,5 mm harus 0 % berat. b) Sisa di atas ayakan 4 mm harus berkisar antara 90 % dan 98 %. 7) Selisih antara sisa-sisa kumulatif ayakan yang berurutan adalah Berat butir agregat maksimum tidak boleh lebih dari 1/5 jarak terkecil antara bidang-bidang samping dari cetakan, 1/3 dari tebal plat atau 3/4 dari jarak bersih minimum di antara batang-batang atau berkas tulangan. Penyimpangan dari batasan ini diijinkan apabila menurut pengawas ahli, **cara pengecoran beton adalah sedemikian rupa** sehingga menjamin tidak terjadinya sarang-sarang kerikil.

Batasan Modulus Air Air berguna untuk melarutkan semen sehingga akan menghasilkan senyawa hidrat arang yang dapat mengeras. Dalam konstruksi beton, air adalah bahan campuran yang turut menentukan mutu dari suatu beton. Oleh sebab itu pemakaian air dalam campuran beton harus diteliti terlebih dahulu agar jangan mengurangi mutu beton yang dihasilkan. **Jumlah air yang dipakai untuk membuat adukan beton dapat ditentukan dengan ukuran isi atau ukuran berat dan harus dilakukan dengan tepat. Menurut PBBI 1971 N.I.**

2, **pemakaian air untuk beton tersebut sebaiknya memenuhi persyaratan sebagai berikut:** 1) Air harus bersih 2) Tidak mengandung lumpur 3) Tidak mengandung garam-garam **yang dapat merusak beton** seperti asam, zat organik 4) Tidak mengandung minyak dan alkali 5) Tidak mengandung senyawa asam. Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati **Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018: 19-26** 22 Bahan Tambahan (Admixture) Bahan tambahan adalah **bahan selain unsur pokok beton (air, semen dan agregat) yang ditambahkan pada adukan beton, sebelum, segera atau selama pengadukan beton.**

Tujuan pemberian bahan tambah adalah **untuk mengubah satu atau lebih sifat beton sewaktu masih dalam keadaan segar atau setelah mengeras, misalnya untuk mempercepat pengerasan, menambah encer adukan, menambah kuat tekan, menambah kuat tarik, mengurangi sifat getas, mengurangi retak-retak pengerasan, mengurangi porositas, mengurangi rembesan, permeabilitas, absorpsi dan sebagainya.** Secara umum bahan tambah yang digunakan dalam beton dapat dibedakan menjadi dua yaitu bahan tambah yang bersifat kimiawi (chemical admixture) dan bahan tambah yang bersifat mineral (additive).

Menurut standar ASTM, **terdapat 7 jenis bahan tambah kimia, yaitu: 1) Tipe A, Water-Reducing Admixtures.** Bahan tambah yang berfungsi untuk mengurangi penggunaan air pengaduk **untuk menghasilkan beton dengan konsistensi tertentu. Dengan menggunakan jenis bahan tambah ini akan dapat dicapai tiga hal, yaitu**

meningkatkan workability, menambah kuat tekan beton dan mengurangi biaya. 2) Tipe B, Retarding Admixtures. Bahan tambah yang berfungsi untuk memperlambat proses waktu pengikatan beton. Biasanya digunakan pada saat kondisi cuaca panas, memperpanjang waktu untuk pemadatan, pengangkutan dan pengecoran. 3) Tipe C, Accelerating Admixtures.

Jenis bahan tambah yang berfungsi untuk mempercepat proses pengikatan dan pengembangan kekuatan awal beton. Bahan ini digunakan untuk memperpendek waktu pengikatan semen sehingga mempercepat pencapaian kekuatan beton. Yang termasuk jenis accelerator adalah: kalsium klorida, bromide, karbonat dan silikat. Pada daerah-daerah yang menyebabkan korosi tinggi tidak dianjurkan menggunakan accelerator jenis kalsium klorida. Dosis maksimum yang dapat ditambahkan pada beton adalah sebesar 2 % dari berat semen. 4) Tipe D, Water Reducing and Retarding Admixtures.

Jenis bahan tambah yang berfungsi ganda yaitu untuk mengurangi jumlah air pengaduk yang diperlukan pada beton tetapi tetap memperoleh adukan dengan konsistensi tertentu sekaligus memperlambat proses pengikatan awal dan pengerasan beton. Dengan menambahkan bahan ini ke dalam beton, maka jumlah semen dapat dikurangi sebanding dengan jumlah air yang dikurangi. Bahan ini berbentuk cair sehingga dalam perencanaan jumlah air pengaduk beton, maka berat admixture ini harus ditambahkan sebagai berat air total pada beton. 5) Tipe E, Water Reducing and Accelerating Admixtures.

Jenis bahan tambah yang berfungsi ganda yaitu untuk mengurangi jumlah air pengaduk yang diperlukan pada beton tetapi tetap memperoleh adukan dengan konsistensi tertentu sekaligus mempercepat proses pengikatan awal dan pengerasan beton. Beton yang ditambah dengan bahan tambah jenis ini akan dihasilkan beton dengan waktu pengikatan yang cepat serta kadar air yang rendah tetapi tetap workable. Dengan menggunakan bahan ini diinginkan beton yang mempunyai kuat tekan tinggi dengan waktu pengikatan yang lebih cepat (beton mempunyai kekuatan awal yang tinggi). 6) Tipe F, Water Reducing, High Range Admixtures.

Jenis bahan tambah yang berfungsi untuk mengurangi jumlah air pencampur yang diperlukan untuk menghasilkan beton dengan konsistensi tertentu, sebanyak 12 % atau lebih. Dengan menambahkan bahan ini ke dalam beton, diinginkan untuk mengurangi jumlah air pengaduk dalam jumlah yang cukup tinggi sehingga diharapkan kekuatan beton yang dihasilkan tinggi dengan jumlah air sedikit, tetapi tingkat kemudahan pekerjaan (workability) juga lebih tinggi. Bahan tambah jenis ini berupa superplasticizer.

Yang termasuk jenis superplasticizer adalah kondensi sulfonat melamine formaldehyde

dengan kandungan klorida sebesar 0,005 %, sulfonat naphthalin formaldehyde, modifikasi lignosulphonat tanpa kandungan klorida. Jenis bahan ini dapat mengurangi jumlah air pada campuran beton dan meningkatkan slump beton sampai 208 mm. Dosis yang dianjurkan adalah 1 % - 2 % dari berat semen. 7) Tipe G, Water Reducing, High Range Retarding Admixtures. Jenis bahan tambah yang berfungsi untuk mengurangi jumlah air pencampur yang diperlukan untuk menghasilkan beton dengan Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018: 19-26 23 konsistensi tertentu, sebanyak 12 % atau lebih sekaligus menghambat pengikatan dan pengerasan beton. Bahan ini merupakan gabungan superplasticizer dengan memperlambat waktu ikat beton. Digunakan apabila pekerjaan sempit karena keterbatasan sumberdaya dan ruang kerja.

MasterRheobuild 6 MasterRheobuild 6 merupakan bahan tambah (admixture) tipe F yang diproduksi oleh PT BASF Indonesia dan memenuhi persyaratan ASTM C494 untuk pencampuran dan peremajaan tinggi. MasterRheobuild 6 adalah suatu cairan admixture yang berisi suatu bahan Non-Air Entraining Plasticiser yang berfungsi untuk mempertinggi mutu beton, mengurangi pemakaian air, serta menaikkan nilai slump. Dengan kenaikan nilai slump maka kadar air yang digunakan pada campuran beton dapat berkurang. Bila kadar air yang digunakan berkurang maka dapat mengurangi pori yang terdapat pada beton sehingga beton yang dihasilkan lebih mampat.

Pemakaian air terlalu banyak akan menurunkan mutu beton karena semakin banyak air berarti pori yang terjadi dalam beton akan banyak sehingga beton bersifat porous, kelebihan air juga akan mengakibatkan bleeding yaitu pengaliran air keatas permukaan beton dengan membawa semen sehingga akan membentuk lapisan tipis di permukaan beton yang dikenal dengan laitance (Tjokrodimuljo, 1996). Gambar 1. Bahan " MasterRheobuild 6 " METODE PENELITIAN Sebagai peneliti ilmiah, maka penelitian ini harus dilaksanakan secara sistematis dan urutan yang jelas serta teratur sehingga nantinya diperoleh hasil yang memuaskan dan dapat dipertanggung jawabkan.

Pelaksanaan penelitian ini dibagikan dalam beberapa tahap, yaitu: a. Tahap I Tahap ini disebut tahap persiapan. Pada tahap ini seluruh peralatan dan bahan yang dibutuhkan dalam penelitian ini dipersiapkan terlebih dahulu agar penelitian dapat berjalan dengan lancar. b. Tahap II Tahap ini disebut tahap uji bahan. Pada tahap ini dilakukan penelitian terhadap agregat halus, agregat kasar dan air. Hal ini dilakukan untuk mengetahui sifat dan karakteristik bahan tersebut. Selain itu untuk mengetahui apakah bahan tersebut memenuhi persyaratan atau tidak. c.

Tahap III Tahap ini disebut tahap pembuatan benda uji. Pada tahap ini dilakukan pekerjaan sebagai berikut: Penetapan rancang campur (mix design) adukan beton

berdasarkan data-data yang diperoleh pada tahap II. 1) Pembuatan adukan beton. 2) Pemeriksaan nilai slump. 3) Pembuatan benda uji d. Tahap IV Pada tahap ini benda-benda uji ini selanjutnya dirawat dengan cara direndam sampai masa pengujian kuat tekan dilakukan, yaitu umur 7 hari, 14 hari dan 28 hari. e. Tahap V Pada tahap ini, data yang diperoleh dari hasil pengujian dianalisa untuk mendapatkan suatu kesimpulan hubungan antara variabel-variabel yang diteliti dalam penelitian. f. Tahap VI Disebut tahap pengambilan kesimpulan.

Pada tahap ini, data yang telah analisa dibuat suatu kesimpulan yang berhubungan dengan penelitian. HASIL DAN PEMBAHASAN Ukuran Butir Agregat Pengujian ini dilakukan untuk menentukan pembagian butir (gradasi) agregat halus dan agregat kasar, yang mana hasil pemeriksaannya dapat dilihat pada Gambar 2 dan 3. Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018: 19-26 24 Sumber: Data uji laboratorium 2018 Gambar 2.

Grafik Ukuran Butir Agregat Halus Pada Gambar 2 dapat dilihat ukuran butir pasir Tangkiling yang termasuk kedalam gradasi daerah no. 3 atau termasuk kedalam kategori pasir agak halus menurut SNI 03-2824-2000. Sumber: Data uji laboratorium 2018 Gambar 3. Grafik Ukuran Butir Agregat Kasar Pada Gambar 3 dapat dilihat ukuran butir untuk batu merak termasuk kedalam batas gradasi ukuran maksimum 40 mm menurut SNI 03-2824- 2000 Berat Jenis Agregat Pengujian ini bertujuan untuk menentukan berat jenis dari semua agregat halus dan kasar serta penyerapan airnya, hasil pengujian dapat dilihat pada Tabel 3 berikut. Tabel 3.

Pengujian Berat Jenis dan Penyerapan Air Material Berat Jenis (gr/cm^3) SSD (gr/cm^3) Penyerapan Air (%) Pasir Tangkiling 2,695 2,711 0,604 Batu Merak 2,602 2,646 1,675 Sumber: Data uji laboratorium 2018 Kadar Lumpur Pengujian ini bertujuan untuk mengetahui kandungan lumpur dari agregat, sebelum dilakukan pencampuran karena lumpur dalam agregat akan mempengaruhi kuat tekan beton, jika kadar lumpur pada agregat melebihi syarat yang ditentukan, maka agregat harus terlebih dahulu di cuci bersih sebelum pencampuran beton. Kadar lumpur pada agregat halus dan kasar dapat dilihat pada Tabel 4 di bawah: Tabel 4.

Pengujian Kadar Lumpur Agregat Material Kadar Lumpur (%) Spesifikasi Ket Pasir Tangkiling 5,57 Maks 5% (SK SNI S-04-1989- F) Tidak Masuk (Agregat dicuci terlebih dahulu sebelum pencampuran) Batu Merak 0,93 Maks 1% (SK SNI S-04-1989- F) Masuk (Agregat dicuci terlebih dahulu sebelum pencampuran) Sumber: Data uji laboratorium 2018 Kadar Air Apabila tidak dalam keadaan jenuh kering permukaan proporsi campuran harus dikoreksi kandungan dalam air agregat. Hasil pemeriksaan dapat dilihat pada Tabel 5 berikut. 90 85 75 60 12 79 40 10 0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

-1,12494 -0,12494 0,87506 Persentase yang lewat ayakan Ukuran Saringan (mm) 95 35 10 70 40 5 0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 Persentase yang lewat ayakan Ukuran Saringan (mm) No 4 3/8" 3/4" 1,5" 3" Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati **Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018:** 19-26 25 Tabel 5.

Kadar Air Agregat Material Kadar Air (%) Pasir Tangkiling 2,59 Batu Merak 2,24 Sumber: Data uji laboratorium 2018 Keausan Agregat Kasar Berdasarkan hasil pengujian ukuran butir digunakan Metode B untuk melakukan pengujian keausan agregat berdasarkan SNI 03-2824-2000 dengan menggunakan mesin Los Angeles. Dan didapat hasil dari pengujian abrasi agregat kasar (batu merak) memiliki keausan 31,60 %, dan memenuhi syarat yang diijinkan untuk pencampuran beton yaitu < 40%. Perhitungan Komposisi Campuran Perhitungan campuran beton K-350 berdasarkan SNI 03-2824-2000 untuk tiap per m³ ditunjukkan pada Tabel 6 berikut: Tabel 6.

Perhitungan Pencampuran Beton per m³ No Uraian Nilai 1 **Kuat tekan yang disyaratkan** (pada umur 28 hari) 35,000 N/mm² 2 Deviasi standart 7,500 N/mm² 3 Nilai tambah (margin) 12,300 N/mm² 4 **Kekuatan rata-rata yang ditargetkan** 47,300 N/mm² 5 Jenis semen PC 6 Jenis agregat : kasar Batu Pecah : halus Alami 7 Faktor air : semen bebas 0,480 : semen maksimum 0,600 8 Slump 60-180 mm 9 Ukuran agregat maksimum 40,000 mm 10 Kadar air bebas 205,000 Kg/m³ 11 Kadar semen 427,083 Kg/m³ 12 Kadar semen maksimum 427,083 Kg/m³ No Uraian Nilai 13 Kadar semen minimum 275,000 Kg/m³ 14 **Faktor air semen yang disesuaikan** - 15 Susunan besar butir agregat halus Daerah No.

III 16 Persen bahan lebih halus dari 4,8 mm 33,00 % 17 Berat jenis relatif, agregat (kering permukaan) 2,667 Kg/m³ 18 Berat jenis beton 2,450 Kg/m³ 19 Kadar agregat gabungan 1.817.917 Kg/m³ 20 Kadar agregat halus 599,913 Kg/m³ 21 Kadar agregat kasar 1.218,004 Kg/m³ Tabel 6. Proporsi Campuran (Setelah Koreksi Air) Banyaknya Bahan Semen (kg) Air (kg) atau (liter) Agregat Halus (kg) Agregat Kasar (kg) Tiap per m³ 427,08 214,14 611,83 1.072,73 Kuat Tekan Beton Adapun karakteristik beton K-350 tanpa dan dengan menggunakan admixture dapat ditunjukkan pada tabel berikut: Tabel 8.

Karakteristik Beton K-350 Tanpa Dan Dengan Menggunakan Admixture Campuran Berat (kg) Kuat Tekan (kg/cm²) Rata-rata (kg/cm²) Normal 8,432 344,53 350,58 8,135 353,60 8,255 353,60 0,25 liter/50 kg semen 8,366 358,13 362,67 8,233 367,20 8,263 362,67 0,5 liter/50 kg semen 8,355 380,80 373,24 8,123 367,20 8,277 371,73 0,75 liter/50 kg semen 8,512 371,73 379,29 8,335 385,33 8,412 380,80 Pengaruh Admixture Terhadap Campuran Beton ..., Rida Respati **Media Ilmiah Teknik Sipil, Volume 7, Nomor 1, Desember 2018:** 19-26 26 PENUTUP Kesimpulan Berdasarkan hasil penelitian, maka

dapat disimpulkan bahwa: 1) Komposisi untuk beton mutu K-350 dibutuhkan semen seberat 427.08 kg, 214.14 liter air, agregat halus sebanyak 611.83 kg dan agregat kasar sebanyak 1072.73 kg untuk tiap m³.

2) Nilai kuat tekan beton mutu sedang K-350 tanpa bahan admixture sebesar 350,58 kg/cm², sedangkan dengan bahan tambah admixture 0,25 liter/50 kg semen sebesar 362,67 kg/cm² dan untuk 0,5 liter/50 kg semen sebesar 373,24 kg/cm² dan untuk 0,75 liter/50 kg semen sebesar 379,29 kg/cm². 3) Perbandingan nilai kuat tekan beton tanpa tambahan admixture terjadi kenaikan 3,45% pada penambahan 0,25 liter/50 kg semen, 6,47% pada penambahan 0,5 liter/50 kg semen dan 8,19% pada penambahan 0,75 liter/50 kg semen. Saran Berdasarkan kesimpulan hasil penelitian ini maka disarankan agar perlu dilakukannya penelitian lanjutan untuk mengetahui batasan maksimal penggunaan tambahan admixture Master Rhebuild 6 pada campuran beton DAFTAR PUSTAKA Badan Standarisasi Nasional, (2002), SNI 03-2847- 2002 Tata Cara Perhitungan Struktur Beton Untuk Bangunan Gedung. Badan Standarisasi Nasional, (2000), SNI 03-2834- 2000. Tata Cara Pembuatan Rencana Campuran Beton Normal Badan Standarisasi Nasional, (2004), SNI 15-2049- 2004.

Semen Portland Lydiasari, Henny, (2009), Optimasi Penambahan Admixture LSC 309 dan Rheomac SF100-MB- SF Pada Beton Mutu Tinggi Tjokrodimuljo, Kardiyono, (1992). Teknologi Beton, Yogyakarta; Biro Penerbit Universitas Gadjah Mada.

INTERNET SOURCES:

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/332326518_Analisis_Kinerja_dan_Pengaruh_Pelebaran_Jalan_serta_Pembuatan_Median_Jalan_Studi_Kasus_Jalan_Temanggung_Tilung_Kota_Palangkaraya/fulltext/63843c5c554def61937bf17f/332326518_Analisis_Kinerja_dan_Pengaruh_Pelebaran_Jalan_serta_Pembuatan_Median_Jalan_Studi_Kasus_Jalan_Temanggung_Tilung_Kota_Palangkaraya.pdf

<1% -

http://eprints.binadarma.ac.id/6125/1/PER%2003_Jurnal%20Beton%20Mutu%20Tinggi%202020-2021%29Ganjil_UNIVERSITAS%20BINA%20DARMA.pdf

1% - http://eprints.ums.ac.id/18432/2/Bab_I.pdf

1% -

<https://123dok.com/article/pengujian-agregat-bahan-dan-pengujian-bahan-campuran-beton.zwvpwedv>

1% - http://repository.uib.ac.id/341/6/S-1111008-Chapter_2.pdf

1% - <http://repository.sttdumai.ac.id/79/>

<1% - <http://repository.ub.ac.id/12720/9/BAB%20II.pdf>

1% - <https://eprints.uny.ac.id/66313/4/BAB%202.pdf>
<1% - <https://staffnew.uny.ac.id/upload/132256207/pendidikan/sni-15-3500-2004.pdf>
1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/10484/05.3.%20BAB%203.pdf?sequence=7>
1% -
<https://text-id.123dok.com/document/9yn6enwkq-agregat-halus-tinjauan-pustaka-dan-dasar-teori.html>
1% - <https://repository.uir.ac.id/9875/1/163121008.pdf>
1% - <https://socasetiawanblog.blogspot.com/2011/10/agregat-halus.html#!>
1% -
<https://digilib.uns.ac.id/dokumen/download/32132/NzM2MTI=/Tinjauan-kuat-tekan-dan-modulus-elastisitas-beton-dengan-padas-hitam-sebagai-pengganti-pasir-Compressive-Strength-and-Modulus-Elasticity-of-Concrete-with-Trass-as-Subtitute-of-Sand-bab2.pdf>
1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/17690/06.%20daftar%20pustaka.pdf?sequence=8>
<1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/10458/05.%203%20bab%203.pdf?sequence=7>
<1% -
https://sinta.unud.ac.id/uploads/dokumen_dir/caae5104a7124315f42c583da41e6ef3.pdf
<1% -
<https://text-id.123dok.com/document/6qmjwk25q-agregat-kasar-bahan-penyusun-beton-1-agregat-halus.html>
<1% -
<https://123dok.com/article/agregat-bahan-penyusun-beton-tinjauan-pustaka.oz1m7kvz>
<1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/3515/05.2%20bab%202.pdf?sequence=6>
1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/11975/05.3%20bab%203.pdf?sequence=7>
<1% - <https://www.slideshare.net/dwie1/spesifikasi-teknis-jembatan>
1% -
<https://media.neliti.com/media/publications/144359-ID-pulihnya-kuat-tekan-beton-pasca-kebakara.pdf>
<1% - <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/jss/article/view/8152/7712>
1% - <https://juniorsciences.blogspot.com/2017/12/asam-basa-garam.html>

1% - <https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/11975/05.3%20bab%203.pdf>
1% - <https://www.ilmubeton.com/2019/03/KuatTekandanKuatLenturBeton.html>
<1% -
<https://ojs.uniska-bjm.ac.id/index.php/jurnalkacapuri/article/download/4075/2689>
1% -
<https://farelmuhammadkl18.wordpress.com/2019/12/01/fungsi-jenis-dan-bahan-tambah-admixture-beton/>
<1% - <http://abelamanta.weebly.com/seputar-bahan-bangunan-laut/macam-admixture>
1% - <https://almaidahsastakl17.wordpress.com/2018/09/30/admixture/>
<1% - <https://additon.co.id/bahan-tambah-untuk-beton/>
1% - <https://jurnal.uns.ac.id/matriks/article/download/36922/24148>
1% - <https://bahan-tekniksipil.blogspot.com/2012/06/teknologi-beton.html>
1% - <https://annisaputrikl18.wordpress.com/2019/10/04/admixture-pada-beton/>
1% -
<https://123dok.com/document/lq52Injq-bahan-tambah-beton-admixture-additive.html>
<1% -
<https://tekniklepas pantai.itb.ac.id/wp-content/uploads/sites/441/2022/03/Abstrak-Panjang-15516006-William-Gunawan-1.pdf>
1% -
<https://123dok.com/document/zkw4orop-rekayasa-eksperimen-penambahan-aditif-mastereure-mendapatkan-stabil-tinggi.html>
<1% - http://repository.upi.edu/3134/6/S_PLS_1003193_Chapter3.pdf
<1% - http://eprints.undip.ac.id/34530/7/1562_chapter_III.pdf
<1% -
<https://digilib.uns.ac.id/dokumen/download/33167/ODA2Njl=/Tinjauan-Durabilitas-Beton-Berpori-Sebagai-Perkerasan-Jalan-Yang-Ramah-Lingkungan-bab-3.pdf>
<1% -
<https://digilib.uns.ac.id/dokumen/download/46767/MTc1NzA3/Pengaruh-penambahan-serat-bendrat-pada-beton-mutu-tinggi-metode-dreux-dengan-fly-ash-terhadap-kuat-tekan-permeabilitas-dan-penetrasi-BAB-3-METODOLOGI-PENELITIAN.pdf>
<1% -
<https://barki.uma.ac.id/2022/01/27/pengertian-macam-dan-langkah-langkah-dari-teknik-analisis-data/>
<1% - http://eprints.undip.ac.id/34213/8/1746_chapter_IV.pdf
<1% -
<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/13338/05.5%20Bab%205.pdf?sequence=14>
<1% -
<https://idoc.pub/documents/berat-jenis-dan-penyerapan-air-agregat-halus-dan-kasar-mwl15jdv154j>

<1% - <https://ejournal.undip.ac.id/index.php/teknik/article/download/4385/4003>

<1% - https://www.academia.edu/36167105/5_RBT_Kadar_Lumpur

<1% - <http://labvirtual.agroindustri.upi.edu/analisis-kadar-air>

<1% -
https://roboguru.ruangguru.com/question/jangkauan-data-50-80-90-85-75-60-70-65-80-90_QU-7FUAX5SV

<1% -
<https://123dok.com/document/q23kpwrz-media-ilmiah-teknik-sipil-volume-nomor-desember.html>

<1% - <https://www.epropertyrack.com/campuran-beton-k-350-manual/>

<1% -
https://www.academia.edu/23788123/PERENCANAAN_CAMPURAN_BETON_MIX_DESIGN_DAN_PENGUJIAN_KUAT_TKAN_BETON_K_250_UMUR_7_14_DAN_28_HARI

<1% -
<http://repository.ub.ac.id/id/eprint/796/5/12.%20BAB%20IV%20-%20HASIL%20PENELITIAN%20DAN%20PEMBAHASAN.pdf>

<1% -
<http://repository.umy.ac.id/bitstream/handle/123456789/4530/08-contoh-2%20mix%20design%20beton.pdf?sequence=8>

<1% -
<https://123dok.com/document/y909ovry-pengaruh-admixture-terhadap-campuran-beton-ditinjau-tekan-beton.html>

<1% -
<https://mamikos.com/info/contoh-penutup-makalah-skripsi-kesimpulan-dan-saran-yang-baik-dan-benar/>

<1% - <https://staffnew.uny.ac.id/upload/132256207/pendidikan/MODUL+BETON+I.pdf>

<1% -
<http://repository.umy.ac.id/bitstream/handle/123456789/22637/j.%20DAFTAR%20PUSTAKA.pdf?sequence=10>